



Un documentaire

L'aéroport dans un champ !

Témoignage



**Raconte moi comment
était l'école**

On a voulu savoir si nos grands parents allaient à l'école comme nous.
 Finemui : Comment étaient les écoles à ton époque ?
 Un grand parent : Elles étaient construites avec des feuilles de pandanus.
 F : Combien y avait il d'école ?
 G.P : Une par paroisse, 3 écoles.
 F : Qui étaient les maîtres ?
 G.P : Des soeurs ou des femmes wallisiennes.
 F / Est ce qu'on étudiait le français ?
 G.P : On étudiait surtout des prières et un peu de français
 F : Est ce que tu faisais l'école buissonnière ?
 G.P : Non, parce que si on n'allait pas à l'école, la maîtresse venait nous chercher.
 F : Comment étaient les maîtresses ?
 G.P : Elles étaient sévères, on devait faire le ménage, balayer.

En 1959, il n'y avait pas d'aéroport, aucun bâtiment, les enfants couraient pour toucher les roues de l'avion qui atterrissait dans un champ.

Mika Tui a montré à la classe un documentaire en noir et blanc qui date de 1959. C'est l'année du référendum, on a demandé à la population de voter oui ou non pour la France. La majorité a voté oui, c'est comme cela que Wallis et Futuna sont devenus un Territoire d'Outre Mer, et que nous allons tous à l'école.

Le film commence par une vue de l'aéroport de Hihifo qui était un champ, pas de piste d'atterrissage, pas de barrière de sécurité ni de bâtiment. Les enfants, tous torse nu, et vêtus de manou, allaient toucher les roues de l'avion. Nous étions très étonnés, car c'est

dangereux. Il n'y avait qu'un vol par mois. Aujourd'hui, il y en a trois par semaine. Beaucoup de Wallisiens partaient déjà chercher du travail en Nouvelle-Calédonie. les femmes étaient habillées de jolies robes mais Mika nous explique ensuite qu'il s'agit d'un montage, on avait demandé aux femmes de s'habiller à l'européenne. Les maisons étaient des falés traditionnels, aucune route n'était goudronnée, il n'y avait que des pistes et les gens se déplaçaient à cheval ou à pied. Quand les Wallisiens croisaient l'évêque, ils se prosternaient et baisaient son anneau.



**L'école avant 1961.
Photo du Manuel scolaire
"Wallis et Futuna"**